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Jeu d’orgue 
Accueil 
 

Frères et sœurs,  

Pour ce 11e dimanche après la trinité, le Seigneur nous invite, il nous accueille … Allons ! 

Le Seigneur vient ! Le Seigneur est là ! 

Les prophètes l'ont tellement attendu, et nous voici face à lui ! 

Nos cœurs et nos esprits ont tellement désiré le Seigneur, et aujourd'hui il s'approche si près, 

il se fait le Tout proche ! Levons nos têtes ! Le Seigneur nous accueille ! 

Laissons Sa Parole nous atteindre au plus profond, laissons nos cœurs être ébranlés par sa 

présence. Redressons-nous ! Le Seigneur nous relève ! 

L'espérance nouvelle entre à flot dans nos vies, et sa douceur mystérieuse féconde en nous 

une joie puissante. 

Mon frère, ma sœur,  

Reprends courage car la grâce, la miséricorde et la paix sont avec nous tous de la part de 

Dieu le Père, de la part de Jésus-Christ, le Fils du Père, et de l’Esprit Saint.  

Amen !  

Chant 1 : C’est vers toi que je me tourne. ALL 44-15 

Louange 
 

Unissons-nous dans la louange au Seigneur, Psaume 39 : 1-8 : version français courant 
 

J'avais dit : « Je veux surveiller mes réactions, pour ne rien dire qui me mette en tort ; je veux 

garder comme un bâillon sur la bouche, tant que je suis en présence des méchants. » 

Je suis donc resté muet, silencieux, j'ai renoncé à dire quelque chose. 

Mais ma souffrance n'a fait qu'augmenter.  

Je bouillonnais intérieurement, chaque soupir était comme une brûlure. 

Alors j'ai fini par parler : Seigneur, fais-moi savoir quand finira ma vie, oui, combien de 

temps j'ai à vivre ; que je connaisse la durée de mon sursis. 

Quelques largeurs de main, c'est toute la mesure de ce que tu me donnes à vivre. 

Devant toi, mon existence est comme rien. 

Même bien vivant, l'homme n'est qu'un souffle.  

Il va, il vient, mais ce n'est qu'un mirage ; il s'agite, mais ce n'est que du vent. 

Il amasse des biens, mais sans savoir qui les recueillera. 

Alors, Seigneur, à quoi puis-je m'attendre ? 

Tu es le seul sur qui je puisse compter. 
 

Répons : Chant : louange et gloire à ton Nom, Alléluia ! ALL 41 :38 (1-2, 4) 
 

Volonté de Dieu : Tout vient du cœur 

Nous écoutons la volonté de Dieu pour nous, tirée du livre des Proverbes, chapitre 4, verset 

23 : « Garde ton cœur plus que toute autre chose, car de lui viennent les sources de la vie. »  
 

Répons : On t’a fait connaitre ô homme ce qui est bien …  
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Repentance : 
 

Prions :  

Père, que se lève sur la dureté de notre cœur, la douceur de ton visage ; 

que se lève sur la folie de notre orgueil, l'humilité de ton cœur; 

que se lève sur la tristesse de nos fautes, la joie de ton pardon; 

que se lève sur le sommeil de notre mort, la clarté de ton éternité; 

que se lève sur l’esclavage du péché, la liberté des enfants de Dieu; 

que se lève sur notre angoisse la paix de ton amour et de ton pardon. 

Seigneur, nous te le demandons : que partout dans le monde s'accomplisse ta promesse. 

Nous avons confiance en toi : tu nous exauces bien au-delà de ce que nous demandons. 

Nous te rendons grâce pour ton pardon en Jésus-Christ, le Sauveur qui vient. Amen ! 

Répons : Notre Dieu est délivrance ! il se lève, il nous sauve.  
 

Parole de grâce  
 

C’est avec le pasteur Martin Luther King que je nous propose la parole de grâce : 
 

Quand nos jours s'assombrissent et que nos nuits sont plus sombres que mille minuits, nous 

nous souviendrons sans cesse que, dans le monde, il y a une grande force qui nous bénit et 

qui s'appelle Dieu.  

Dieu peut montrer des voies hors des impasses. Il veut changer le sombre passé en un 

lendemain clair, le changer, enfin, en matin éclatant de l'éternité.  

Mon frère, ma sœur, Dieu te pardonne, va, et ne laisse pas le mal être maire de ta vie. 

Amen ! 
 

Répons : Notre Dieu est délivrance ! il se lève, il nous sauve.  
 

Confession de foi  
 

Je crois en Dieu … 

Prière d’illumination 
 

Père, veuille que de cette Écriture toujours à nouveau pétrie, méditée, partagée, jaillisse en 

nous, avec Esprit, une parole pour notre temps et notre vie. 

Nous te le prions, par le Christ Jésus ! 

Amen ! 

Répons : Écoute, entends la voix de Dieu … 
 

Lectures bibliques : Marc 7 : 14-23 

 

Puis Jésus appela de nouveau la foule et dit : « Écoutez-moi, vous tous, et comprenez ceci : 

Rien de ce qui entre du dehors en l'homme ne peut le rendre impur. Mais ce qui sort de 

l'homme, voilà ce qui le rend impur. Écoutez bien, si vous avez des oreilles pour entendre ! » 

Quand Jésus eut quitté la foule et fut rentré à la maison, ses disciples lui demandèrent le sens 

de cette image. Et il leur dit : « Êtes-vous donc, vous aussi, sans intelligence ? Ne 
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comprenez-vous pas que rien de ce qui entre du dehors en l'homme ne peut le rendre impur, 

car cela n'entre pas dans son cœur, mais dans son ventre, et sort ensuite de son corps ?» Par 

ces paroles, Jésus déclarait donc que tous les aliments peuvent être mangés. Et il dit encore : 

« C’est ce qui sort de l'homme qui le rend impur. Car c'est du dedans, du cœur de l'homme, 

que viennent les mauvaises pensées qui le poussent à vivre dans l'immoralité, à voler, tuer, 

commettre l'adultère, vouloir ce qui est aux autres, agir méchamment, tromper, vivre dans le 

désordre, être jaloux, dire du mal des autres, être orgueilleux et insensé. Toutes ces 

mauvaises choses sortent du dedans de l'homme et le rendent impur. » 

Prédication : Traversé par la vie.  
 

Que faut-il faire pour être agréé de Dieu ? Pour lui être agréable ?  
L’extrait de l’évangile que nous avons écouté fait suite à une des réponses que les 
pharisiens tentent de donner à Jésus … et je le dis à dessein de façon abrupte : « il faut se 
laver les mains ».  
Dans certaines traditions religieuses, et je le dis sans jugement, on dira : « il faut manger 
casher, ou manger hallal … il faut faire au moins une fois dans sa vie le pèlerinage, il faut 
être baptisé, etc. » Et la liste n’est pas exhaustive.  
 

À vrai dire, l’extrait de l’évangile que nous venons d’écouter est beaucoup plus complexe 
que le raccourci que je viens de peindre. 
Jésus est aux prises avec un groupe de pharisiens et de spécialistes de la Loi de Moïse, qui 
viennent le rencontrer. Ces hommes, très au courant des commentaires bibliques et des 
traditions juives, savent que la coutume exige qu'on se lave les mains avant de manger. 
En réalité, cette pratique n’est pas imposée par le premier testament, mais par une certaine 
façon de l'interpréter. Si pour nous, surtout après le passage de la période Covid, se laver 
les mains avant le repas est une mesure d'hygiène, pour les contemporains de Jésus, c’est 
pour éviter toutes impuretés rituelles, car le repas est presque un acte cultuel. Puisque le 
repas vient de Dieu, on ne reçoit pas les dons de Dieu n'importe comment, on doit être 
propre pour les recevoir. 
Chers amis, frères et sœurs, les traditions sont parfois bonnes, mais il faut en comprendre 
le sens. Sinon, les traditions deviennent vite une trahison. Voilà une tradition, qui, je 
suppose, était bonne à la base, devient finalement aliénation pour l’humain.  
Raison pour laquelle dans Marc 7 : 14-23, Jésus interpelle une société qui a soigneusement 
codifié l'approche de Dieu avec des règlements toujours multipliés et complexes – 10 
commandements et au moins 623 principes –. Allant du domaine alimentaire au domaine 
sexuel en passant par des questions vestimentaires : “ Ne mangez que ce qui est autorisé ; 
ne touchez pas à ce qui est impur ; ne portez pas des vêtements d’homme, ne touchez pas 
une personne ayant la perte de sang, fût-elle agonisante comme la victime des brigands 
dans la parabole du bon Samaritain ”  
Malheur à ceux qui ne tiennent pas compte des normes ainsi établies : ils sont marginalisés, 
exclus, par les fonctionnaires du sacré. 
Le drame est qu’aujourd’hui encore, dans notre société si codifiée, dans nos communautés 
si dogmatisées, cette mentalité est encore présente.  Nous avons souvent des listes 
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(inconsciemment peut-être) à cocher pour être des bons chrétiens, des bons protestants, 
etc.  
 

Face à cette dépravation de la tradition, Jésus pose une phrase « choc » : Entrer dans 
l'homme, sortir de l'homme. Pour celui qui est l’image la plus excellente de l’humain, Jésus, 
l'humain est un passage. Un être livré à lui-même comme un passage en impasse. Ce qu’il 
fait, ses productions, celles de ses entrailles comme celles de son cœur, relèvent des 
abaissements de la vie, adultères, meurtres, vols, cupidités, etc. 
Ce qui souille l’humain n’est pas ce qui lui est extérieur (ce qui entre), mais ce qui lui est 
intérieur (ce qui sort). Jésus n'est pas pessimiste, il est réaliste.  

Ce n'est pas ce qui entre en nous, dit Jésus, mais ce qui en sort qui rend impur. Et Jésus 
précise : ce qui est impur, c'est ce qui vient du cœur, c'est une partie de ce qui vient du 
cœur. En bon connaisseur des écritures et en bon Juif, Jésus comprend le cœur comme le 
centre de l'intelligence et de la volonté. C'est du cœur que viennent les pensées, c'est dans 
le cœur que les décisions se forment. Le cœur est le centre de la personne. 
 

Voilà pourquoi l'enjeu pour l'homme avec l'Évangile est de recevoir, de se laisser habiter, de 
cheminer. De se laisser habiter par la vie, d'être façonné par la vie qui vient sourdre en lui, 
l'éveiller, le réveiller, le mettre en marche, une vie qui prend source en Dieu, lui qui nous 
veut libres, et qui a vocation de nous mettre en marche. 
Ce n’est qu’alors que le visage de l’humain, son regard, ses mains, son intelligence, 
porteront cette vie infinie au cœur d'une création dont la vocation n'est pas d'être 
poubelle, mais bien écrin pour la vie. 

Frères et sœurs, chers amis, c'est le cœur qui doit être nettoyé, pas seulement les 
mains. Parce que le cœur est la source de la pureté ou de l'impureté. C'est sur cette pureté-
là que Jésus insiste, c'est elle qu'il tient pour tout à fait essentielle. 
Naturellement, Jésus ne nous recommande pas de prendre nos repas avec des mains sales. 
Il ne nous conseille pas de venir au culte sans avoir fait notre toilette. Mais il veut rendre 
son véritable sens au geste de se laver les mains. Ce geste est un symbole. En se lavant les 
mains, un Juif veut dire sa volonté d'être pur intérieurement, pur dans son cœur. La Parole 
de Dieu et les commentaires que les pharisiens en font, visent à réaliser cette pureté. 
 

Du cœur de l'homme naissent les mauvaises pensées, certes. Mais Jésus vient pour nous en 
libérer ! Il décourage toute prétention ; Il purifie les consciences ; Il reconstruit des 
personnalités neuves. C'est cela, l'Évangile que nous devons entendre et comprendre.  
Si l’homme est un passage, si l’humain est un passage, il a vocation d’être traversé par la 
Vie, une vie qui fait naître en son cœur la liberté d’un enfant de Dieu, la vérité d’une 
nouvelle naissance et l’amour inconditionnel pour le prochain et pour Dieu. 
 
Que Dieu nous soit en aide. 
Amen ! 
 

 

Jeu d’orgue 
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Chant : Tu peux naitre de nouveau. ALL 45 :10 

Annonces  

Offrande.  
Seigneur notre Dieu, tout ce qui est dans les cieux et sur la terre t'appartient, et c'est de ta 

main que nous avons tout reçu. Reçois cette offrande que nous te présentons pour le service 

de ton Église et de nos frères. 
 

Intercession.  

Seigneur Dieu, par Jésus Christ tu nous as délivrés de l'esclavage du péché. Tu nous entoures 

de ta grâce comme d'un bouclier. Tu n'abandonnes pas tes fidèles ; ils sont toujours sous ta 

garde. Nous nous inclinons devant toi, nous te louons pour ta fidélité et pour ton pouvoir. 

Nous te prions pour ceux qui sont désorientés, qui n'ont appris ni à reconnaître ta volonté, 

qui se laissent aller à la violence et à l’injustice, à la haine destructrice qui nie l’autre dans sa 

différence. Accorde à tous les hommes de trouver auprès de toi des repères pour leur vie, le 

pardon de leurs fautes et le soutien de ton Esprit Saint. 

Nous te prions pour les malades, pour ceux qui savent qu’ils ne guériront plus, pour ceux qui 

sentent que leur fin est proche. Sois leur consolation et leur paix et donne-nous le courage 

d’être proche d’eux et de les accompagner avec foi et humanité. 

Nous te prions pour ceux qui sont dépendants des drogues, pour ceux qui ne savent pas 

maîtriser leurs passions et qui détruisent leur vie et celle des autres. Montre-nous que tu es le 

Dieu des délivrances et que tu sais protéger les tiens. 

Nous te prions pour notre patrie et pour ceux qui sont chargés du bien public afin que leur 

souci véritable soit de servir et non de dominer, de veiller à l’équité et à la justice et non de 

monter une frange de la population contre une autre. 

Alors que nous nous approchons de la rentrée scolaire, soutiens les efforts des enseignants 

dans leur tâche devenue si difficile auprès des jeunes qui sont sans repère. 

Prions en silence pour tout ce qui nous tient particulièrement à cœur. . . 

Tendre Père, souviens-toi de tes promesses, garde-nous auprès de toi et fais venir ton règne 

de paix par Jésus-Christ, ton Fils Unique, notre Sauveur, qui nous a appris à te dire . . . 

Notre Père 
 

Bénédiction et envoi  
Soyons bénis au nom de Jésus-Christ. 

Que sa paix nous habite. 

Que sa force nous porte. 

Que son amour nous guide. 

Allons dans la joie du Seigneur !  

Amen ! 
 

Répons :  
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Viens et nous bénis, Dieu de la rencontre.  
 

Jeu d’orgue 


